

SU ORIGENES.  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7  
DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Correo  
prensa y en las principales  
Agencias.

## Interesantísimo

para los anunciantes

Segun la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## Academia Universitaria de Palma de Mallorca

FUNDADA POR LOS SEÑORES

D. Alejandro Rosselló

y  
D. Pedro Estelrich

Director: DON EUGENIO LOSADA

En vista del resultado favorable obtenido por este centro en el primer año de su creación, nos creemos en el deber de proseguir y ampliar, durante el curso de 1897 á 1898, la enseñanza de las asignaturas comprendidas en las Facultades de derecho, Filosofía y Letras, Ciencias exactas, Físicas y Naturales, Medicina y Farmacia.

### PROFESORES

Sección de Derecho y Filosofía y Letras

D. Juan Tugores y Malla, licenciado en Derecho.—D. Antonio Rosselló y Gomez, licenciado en Derecho.—D. Pedro Bonet de los Herreros, licenciado en Derecho y en Filosofía y Letras.—D. Onofre Caymari y Rullán, doctor en Derecho.—D. Miguel Ramis y Engrafat, licenciado en Derecho.

Sección de Ciencias, Medicina y Farmacia

D. Eugenio Losada y Mulet, doctor en Medicina.—D. Rafael Ribas y Sampol, licenciado en Medicina.—D. Bernardo Calvet y Girona, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—D. Juan Frontera y Estelrich, ingeniero de Caminos, Canales y Puertos.—D. Francisco Altiché e Izguire, licenciado en Farmacia y Ciencias.—D. Rafael Comas Villar, farmacéutico militar.

Para informes dirigirse al Sr. Director de la ACA DEMIA UNIVERSITARIA, San Elias, 15, entresuelo, y al Sr. Secretario de la misma D. Onofre Caymari, Santo Espíritu, 30, primero.

## Habla Sagasta

Diversos periódicos de Madrid han dado cuenta de las siguientes importantes declaraciones del señor Sagasta. De uno de ellos las copiamos:

### Declaraciones del Sr. Sagasta

Otra vez ha sido interrogado el Sr. Sagasta por un redactor de *El Imparcial* sobre los actuales sucesos políticos, y hé aquí las contestaciones del ilustre jefe del partido liberal.

### La carta de Martínez Campos

Desde que ví en el entierro de Cánovas al general Martínez Campos conca su actitud, y sabía que estaba disgustado por la política que se sigue. La carta que ha publicado es de gran importancia, pues con ella se coloca el general en una actitud decidida y resuelta.

Aunque lo disimulen los ministros, les ha producido un terrible efecto, y tienen que reconocer la trascendencia de ese documento.

Dijole el periodista que la opinión reclama un acto enérgico de los liberales, pues corre la graveidad de las circunstancias.

—No quiero hablar—contestó,—porque ya es inútil. La descomposición de los conservadores se apresura más de lo que yo creía, y las cosas caen del lado á que se irclinan. Esto se derrumba rápidamente. No quiero que mis actos puedan interpretarse por los conservadores como colaboración á su obra de destrucción. Ellos se suicidan y podría convenirles que se me culpara á mí de su muerte. Ya he dicho que decaeo que el partido conservador vive, y sea fuerte y gobierne largo tiempo.

Veo la imposibilidad de que lo consigan. Sus más importantes hombres han adoptado actitudes que matan, no solo al gobierno, sino al partido mismo. La carta de Martínez Campos y las nuevas declaraciones de éste que ha publicado *El Imparcial*, son como bombas que, al caer, han echado la obra destructora ya tan adelantada por las incompatibilidades de los caudillos.

### La subida de los liberales

—Entonces—dijole el periodista—¿vendrán en seguida al poder los liberales?

—Más pronto de lo que pensaba—contestó.—Pero desearia que la corte estuviera en Madrid para entonces. Creo que S. M. regresará del 15 al 20 de Septiembre, y quisiera yo que la situación actual se prolongase hasta esa fecha.

—No ignora Vd. que el país pide soluciones inmediatas.

—Lo sé. No se puede esperar. ¡Y qué herencia nos dejan los conservadores tan desdichada! ¡Qué terrible estado de cosas! ¡Cuánto sufre la desventurada patria, digna de mejor suerte por sus sacrificios y su heroísmo!

### Cuba y Filipinas

«El último parte oficial de Cuba me ha causado penoso efecto. Aquello va de mal en peor. La campaña no corresponde á los elementos inmensos que el país ha acumulado.

En Filipinas la situación es asimismo gravísima. Ahora se da la razón á Polavieja, que pidió refuerzos oportunamente. Hubiéranse enviado entonces, y la guerra habría acabado, evitándose el derroche de vidas y de oro que seguirá dilapidándose.»

### La autonomía

Indicóle el periodista que circulaba el rumor de que los liberales no serian llamados al poder porque en elevadas regiones no se aceptaba la autonomía para Cuba.

—Eso no es exacto—replicó el Sr. Sagasta.—Para nada ha influido ese extremo en las augustas y serenas regiones del poder supremo.

—¿Mantiene Vd. en su totalidad el programa proclamado por los liberales respecto á este punto?

—Lo mantengo, porque los compromisos deben cumplirse—dijo el Sr. Sagasta.—*Aplicaré en Cuba la autonomía.*

—¿Aun cuando al llegar Vd. al poder los conservadores no hayan planteado las reformas?

—Claro está. Me hallo dispuesto á llegar adonde he prometido, sin que me arredre cosa alguna, creyendo firmemente que esa solución, sin abandonar el empleo de las armas, devolverá la paz á Cuba.

### Los carlistas

Respecto á los carlistas, dijo el Sr. Sagasta: «No están preparándose para alzarse en armas, sino que están ya preparados, y solo aguardan un momento de perturbación, un alboroto, un paso en falso dado del gobierno que reprobue indignada la nación, tal vez con motivo de las reclamaciones norte americanas, para presentarse como los únicos salvadores de la honra nacional. Mi ferviente deseo es que el gobierno no dé ese pretexto.»

### Conferencias de generales

—En San Sebastián se ha dicho que el general Salcedo vendrá á conferenciar con Vd.

—No lo sé. Únicamente me tiene anunciada su visita el general Pando. Conozco desde luego la opinión de éste y de otros generales, y no ocurre cosa alguna nueva que pueda dar interés á estas conferencias.»

\*\*\*

Comentando las anteriores declaraciones dice *El Imparcial* que «han sido objeto de grandes elogios por parte de los liberales y de la opinión imparcial que aplaude sin reservas la actitud enérgica y franca del ilustre jefe de los liberales.

Entre los conservadores el efecto ha sido tan desastroso que se manifestaba francamente en las frases de algunos ministros, y en las columnas de la prensa adicta á la situación.»

## A la expectativa

De vez en cuando aparecen chispazos en la prensa, sobre trabajos revolucionarios, así en el campo republicano como en el carlista.

Sobre todo en estos últimos tiempos, se ha dicho, con más repetición que antes, que los carlistas están preparados para echarse al campo, á la primera señal de su jefe, contribuyendo también á este temor la peregrinación á Lucerna en estos días de carlistas calificados.

El Sr. Nocedal, que por sus antiguas relaciones debe saber algo de la fuerza é intenciones de los carlistas, no cree que éstos á decidan en las presentes circunstancias entrar en alguna aventura, siendo de todos modos estériles los propósitos de los belicosos, mientras persistan las instrucciones de la Santa Sede á los católicos, ordenando la obediencia á los poderes constituidos.

No sabemos hasta qué punto daría pruebas de buen juicio el gobierno que se fiara solamente de tales garantías para vivir confiado, porque en guerra estaba España, no con una colonia, sino con un pueblo extranjero, cuando los sucesos de San Carlos de la Rápita, y sin embargo los carlistas se echaron al campo, sin que los detuviera tampoco las buenas relaciones que la iglesia mantenía ya entonces con la Reina Isabel.

Los carlistas evidentemente están preparados por si los sucesos de la campaña de Cuba tomasen ciertos rumbos; y en esta contingencia piensan también los republicanos.

Todo el mundo está á la expectativa.

Por eso aconseja una buena política poner en juego los medios necesarios para concluir la cuestión de Cuba, porque mientras esta difícilmente subsista, á más de desangrarse la nación habrá el peligro de convulsiones interiores.

Todos los descontentos y ambiciosos andan buscando un pretexto para el logro de sus deseos; y este pretexto creen ha de ofrecerlo la cuestión de Cuba, si pronto no se le da una solución tan eficaz como permitan las circunstancias.

## El Sr. Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo ha manifestado en Antequera á un corresponsal, que despues de las declaraciones que publicó en *La Correspondencia*, no considera conveniente volver á emitir nuevos juicios. No quiere intervenir en la lucha de las diversas tendencias que trabajan al partido conservador desde dentro y desde fuera.

—Continuando el luto de mi espíritu—dijo—es mi firme propósito asistir silencioso al desenvolvimiento de los sucesos, para ayudar desinteresadamente á aquello que crea más conveniente á la patria.

### Dice El Liberal:

«Importantes ministeriales dan á entender que tienen motivos para presumir que ni en *La Correspondencia*, ni en periódico alguno aparecerá la carta del Sr. Romero Robledo que se aseguró haberse recibido en Madrid con el propósito de que se publicase en el citado diario.»

## Desafíos entre reyes

Más dramático é interesante que el que tuvieron Fernando el Católico y don Alfonso V. de Portugal, referido no hace mucho en estas columnas, fué el que cuentan las crónicas y los historiadores como habido entre Carlos d' Anjou, rey de Nápoles, y don Pedro III el Grande de Aragón, rey de Sicilia.

Los agravios entre ambos monarcas venian de muy lejos y con feroces resentimientos.

D. Pedro estaba casado con doña Constanza, hija del rey Manfredo, que murió en una batalla á manos de los invasores angevinos. Había también la venganza de la muerte, en cadalso público, de Conradino el Mozo, cruel fechoria de Carlos d' Anjou, y por parte de éste existía el odio reconcentrado hacia el de Aragón, por suponerle promovedor ó cómplice de la matanza de franceses en las Visperas Sicilianas.

Ello fué que, más emprendedor y político don Pedro, se hizo dueño de todo el reino de Sicilia.

Entonces el rey Carlos, hermano de San Luis de Francia, envió un fraile dominico al rey de Aragón, diciéndole:

«Que no había entrado en la tierra de Sicilia como leal y bueno, sino malvadamente, como no debía, y que estaba dispuesto á probarlo con las armas.»

### D. Pedro le contestó:

«Que entre él y Carlos d' Anjou había ya tiempo que los homicidios de Manfredo y de Conradino habían roto la guerra, que el reino de Sicilia lo tenía con razón y derecho, por herencia y elección del pueblo; que menta quien le llamaba traidor, y que si, que se lo mantendría en duelo.»

Refieren estos datos, en que seguimos á don Víctor Balaguer en su *Historia de Cataluña*, versión del P. Juan de Mariana que lo cuenta así:

«Era el rey Carlos muy valiente por su persona, de grandes fuerzas y destreza, de que él mucho se apreciaba. Envióle el de Aragón á desafiar con un rey de armas; que si creyó en sus fuerzas y valor, saliese á hacer campo con él; perdonasen á tantos inocentes como de fuerza morían en aquella demarada; que por quien quedase el campo fuese señor de todo lo demás y cesaria la causa de la guerra que tenían entre manos.»

Maria hace notar la divergencia entre los historiadores franceses y los de Aragón, en

afirmar los primeros que el retador fue don Pedro, y los segundos que fué don Carlos.

Mediaron embajadores por una y otra parte, y firmaron los que hoy se llama acta de los padrinos, dejando un intervalo de cinco meses para el día de encuentro.

Las condiciones fueron las siguientes:  
1.ª Que la batalla y desafío tendria lugar en Burdeos, ciudad que era á la sazón del rey de Inglaterra, en el sitio que éste tuviese por más conveniente.

2.ª Que los dos reyes, el de Aragón y el de Nápoles, se presentarían ante el de Inglaterra para efectuar este combate, el día 1.º de Julio de 1283.

3.ª Que si el rey de Inglaterra no podía estar en persona en Burdeos, no por esto los dos reyes quedaban libres de presentarse ante el que él mismo monarca hubiese autorizado para levantar auto de su comparecencia.

4.ª Que si el rey de Inglaterra no se hallaba personalmente en el sitio, ni enviaba alguno para hacer sus veces, los dos reyes deberían presentarse ante aquél que por él gobernase en Burdeos.

5.ª Que el combate sólo debería tener lugar en presencia del rey de Inglaterra y no ante cualquiera de las gentes de este rey, fuese quien fuese, á no ser que entrambos antagonistas convinieran por consentimiento mútuo en combatir sin la presencia de Eduardo I.

6.ª Que si alguno de los dos reyes de Aragón y de Nápoles faltaba á presentarse el día designado, yudiese ser tenido por falso, desleal y cobarde, de manera que no pudiese en adelante titularse rey, ni traer guion ni sello, ni montar á caballo, ni andar entre caballeros.

7.ª Que ninguno de los dos podía mandar, procurar ni consentir que se pudiese impedir el combate; y el que tal hiciese, quedase por el mismo hecho tachado de perjuro y f lto de fé.

8.ª Que no podía llevar en su compañía más gente de guerra que los cien caballeros que se señalasen por cada parte para entrar en la batalla, y poco más para su servicio.

En el tiempo que medió entre las estipulaciones y la fecha marcada para el duelo, don Pedro consolidó su poderío en Sicilia, castigó reciamente al francés y llevó á la isla á su mujer doña Constanza y á su hijo don Jaime, á quien declaró sucesor suyo.

Tuvo luego que caminar muy de prisa para llegar á tiempo á la cita.

Habiéndose embarcado, surgió un temporal muy crudo á la vista de Cerdeña, y á pesar de oponerse el almirante, navegó mucho tiempo á remo, desembarcando en Cullera.

En el entretanto, el Papa, ciego favorecedor del francés, había excomulgado á don Pedro y había prohibido al rey de Inglaterra que diese campo á los reyes ni lugar para pelear en sus dominios.

Era ya seguro que el monarca inglés no asistiría al duelo, y por tanto faltaba una de las condiciones prescritas para que éste se realizara. Pero quedaba por cumplir la comparecencia de los dos combatientes ante la persona que representara al rey de Inglaterra.

El rey de Francia, sobrino carnal de Carlos d' Anjou, llevó á Burdeos gran golpe de gente armada, preparando al de Aragón, como dice Mariana, «una zalagarda.»

Don Pedro preparó sus cien campeones, de los cuales eran 30 catalanes, 40 aragoneses y 10 entre sicilianos y tudescos, á más de otros 50 caballeros que estaban como suplentes.

Mientras estos preparaban su viaje, don Pedro se disfrazó y emprendió el camino de Burdeos, yendo como criado de un mercader de caballos, con otros tres señores que también usaban el mismo disfraz que el rey.

Así llegaron—cuenta el señor Balaguer—á la huerta de Burdeos, cuyas cercanías estaban, en efecto, ocupadas militarmente por tropas francesas la víspera, y aun hay quien dice el mismo día en que debía efectuarse el duelo.

Quedóse el rey en el campo y envió á uno de sus caballeros en busca de Gilaberto de Cruillas, que se asombró al encontrarse al rey en aquel sitio.

El de Cruillas fué enviado entonces por don Pedro, con encargo de decir al senescal de Burdeos, que en el campo le aguardaba un mensajero del rey de Aragón.

No tardó en presentarse el senescal, que lo era don Juan de Greilly, y dirigiéndose á



él, don Pedro ocultó el rostro en su caperuza azul.

— Señor senescal—le dijo—á vos me envía el rey de Aragón para que me digais si podeis asegurarle en la ciudad de Burdeos, ya que él está pronto á presentarse al combate con sus cien caballeros.

La contestación del senescal fué la de que habia ya dicho á Gilaberto de Cruillas, allí presente, que bajo ningún concepto se presentase el monarca aragonés, por estar allí el rey de Francia y Carlos d' Anjou con grande hueste dispuestos, no á tener batalla, sino á vengarse de su gran enemigo dándole muerte.

Juan de Greilly concluyó diciendo que toda la tierra estaba en poder de franceses, á quienes la habia librado su señor, y él mismo se hallaba á merced suya sin tener casi ninguna autoridad en Burdeos, por lo cual ni en nombre propio ni en el de su señor podía asegurar como á don Pedro de Aragón.

«Este entonces recatado siempre el rostro, pidió al senescal que le mostrara el campo en que debía tener lugar el duelo, y cuando á él hubieron llegado, sin entrar en la ciudad, el rey corrió el palenque á caballo varias veces de un punto á otro. Hecho esto manifestó al de Greilly que estaba satisfecho y que podian volverse ya al sitio donde primeramente se habian encontrado para despedirse, regresando el uno á Aragón y el otro á Burdeos. Cuando allí estuvieron, don Pedro preguntó al senescal:—¿Conocéis vos al rey de Aragón?»

«Le conozco, contestó el de Greilly porque no ha mucho tiempo que lo ví en Tolosa, á donde él fué á tener vistas con el rey de Francia.» Entonces don Pedro, echando atrás su capuchón.—«Guardad si me conocéis, señor senescal, le dijo. Yo soy el rey de Aragón; y si el rey de Inglaterra, y vos en su nombre, podéis asegurarme el campo, pronto estoy á entrar en él con mis cien caballeros.»

Maravillado y absorto hubo de quedar Juan de Greilly al ver allí, en su presencia, al arrojado y temerario monarca aragonés, y solo cesó en pasmo para suplicarle que cuanto antes partiese pues su persona y vida corrían peligro. Pero el rey, sosegado y tranquilo, contestó que de allí no partiría sin un documento librado por él en buena forma en el que se testificase como el rey de Aragón habia hecho acto de comparecencia y habia estado en Burdeos y en el palenque, retirándose solo cuando en nombre del rey de Inglaterra se le dijera que no podia asegurarse el campo.

Apresuróse Juan de Greilly á firmar este documento, que fué extendido por un notario que habia traído de la ciudad, Gilaberto de Cruillas, y á cuyo pie continuaron también sus firmas cuatro caballeros franceses que acompañaban al senescal.

«Solo cuando estuvo corriente esto, se avino el rey á partir. Dican algunos que don Pedro dió al senescal el escudo, lanza, yelmo y espada con que habia de pelear, como otro testimonio de haber concurrido personalmente.»

Mariana, con su gran criterio, no se inclinó ni á uno ni otro lado, y termina su relato diciendo: «Dejó por lo menos materia á muchos discursos, opiniones y dichos, ocasión y aparejo para nuevas guerras y largas.»

## Los que regresan

Ayer por la mañana llegaron de Barcelona los siguientes soldados heridos ó enfermos que regresan de la campaña de Cuba.

Juan Morro Capó, era soldado del Batallón Provisional de la Habana. Ha tomado parte en pocos combates porque á los pocos días que llegó á aquella isla, se puso enfermo de viruela, teniendo que ingresar en el hospital de Madera, en donde estuvo largo tiempo. Cuando estaba casi restablecido le sobrevino un fuerte reumatismo y por tal motivo recibió de sus jefes la licencia para regresar á España, donde tal vez consiga recobrar su perdida salud. Dice que la travesía le ha sido muy penosa á causa de la enfermedad que padece, que no le ha dejado tranquilo ni un momento. Efectivamente cuando nosotros le hemos visto en el vapor *Lulio* ni siquiera podía moverse.

Es natural de Selva donde debe marchar esta tarde ó mañana con licencia temporal, hasta su total restablecimiento.

Crescencio Riera Bordoy, servía en el batallón de San Quintín y prestó grandes servicios á la patria en el combate de Punta Brava, donde murió el cabecilla Antonio Maceo. Tomó parte además en muchas acciones libradas en la provincia de la Habana y Lomas de Guayabito, no siendo herido en ninguno de ellos. Enfermo de calenturas se vió precisado á abandonar la vida de campaña, ingresando en el hospital donde estuvo hasta ahora.

Es natural de Puigpuyent á donde regresa con licencia hasta su total restablecimiento.

José Suau Oliver, natural de Pollensa, y forma parte del Batallón provisional de Cuba. Ha tomado parte en varios combates, entre ellos en el de Sotolongo ocurrido el día 22 de Mayo de este año. Enfermo después ingresó en el hospital donde recobró algo su perdida salud, pero imposibilitado para seguir la vida de campaña regresa á su país natal con licencia de cuatro meses para continuar después sus servicios en el Regional número 1.

Miguel Salas Vives soldado que prestaba servicio en el batallón de María Cristina, ha tomado

parte en muchos combates, saliendo siempre ileso. Salió de esta para la gran Antilla el día 22 de Noviembre del año 1896. Es natural de Pollensa á donde regresa con licencia por enfermo hasta su total restablecimiento.

Miguel Estarellas Ximena soldado del Batallón provisional de Baleares, marchó á la gran Antilla el día 22 de Noviembre de 1895, y tomó parte en el combate de Sotolongo y en todas las acciones libradas por el provisional, en las que se ha cubierto de gloria el citado Batallón. Es natural de Porreras á donde regresa por enfermo.

Antonio Verdura Ribot, es natural de Palma y prestaba servicio como corneta en el Batallón Provisional de Puerto Rico. Ha tomado parte en pocos combates, porque á los pocos meses que llegó á aquella isla se puso enfermo de fiebres palúdicas, teniendo que regresar á esta hasta su total restablecimiento.

Jaime Sansó Lluil prestaba servicio en la 6ª compañía del Batallón de Cuba núm. 12, destacado en la Habana.

Salió de Palma para Cuba, donde le tocó ir por suerte, el día 9 de Marzo y tomó parte en el combate de Las Lomas del Gato el día 2 de Septiembre del año 1896.

Estuvo también en el fuerte de Trinidad al ser atacado el día 11 de Enero por la partida del cabecilla Varona, consiguiendo rechezarle la escasa guarnición que habia, no sin que antes tuvieran que registrar por su parte la muerte de varios soldados.

Es natural de Palma y viene con licencia por enfermo hasta su total restablecimiento.

Francisco Benassar Pons, prestaba servicio en el Provisional de Baleares con el cual marchó el día 22 de Noviembre del 95. Regresa por enfermo de fiebres palúdicas después de haber prestado grandes servicios á la patria. Ha salido para la Puebla de donde es natural, con licencia, hasta su total restablecimiento.

Pedro Quintana Marqués, es natural de Palma y prestaba servicio en el Batallón Provisional de la Habana. Ha tomado parte en pocos combates entre ellos en el de San Ambrosio. Regresa con licencia temporal por enfermo.

Sebastián Peris Truyols, prestaba servicio en el Batallón Provisional de Baleares y le tocó ir á Cuba por su suerte el día 22 de Noviembre del año 1895. Es natural de Laca á donde regresa con licencia temporal por enfermo y con obligación de volver á las filas una vez restablecido.

Simón Solivellas Bernard, es natural de Selva, prestaba servicio también con el Batallón Provisional y viene con una herida de bala en la pierna derecha y condecorado con una cruz pensionada del mérito militar.

Pedro Pomar Fuster, pertenece al Batallón Provisional de Baleares. Salió de Palma para Cuba á donde le tocó ir por suerte el día 2 de Septiembre del 99. Ha tomado parte en todas las acciones libradas por el citado batallón, contando mucho el heroísmo desplegado por nuestros paisanos en el combate en que fué muerto el cabecilla Zayas y á su ayudante. Es natural de Palma á donde regresa con licencia por enfermo.

José Morro Morro, natural de Santa María servía también en el Batallón Provisional de Baleares y ha tomado parte en escasos combates á causa de haber estado mucho tiempo enfermo en el hospital de Alfonso XIII. Regresa por enfermo de fiebres palúdicas.

Juan Salóm Gomila, natural de Binisalem, servía en el Provisional de Baleares y ha estado en muchos combates entre ellos en el de Sotolongo, mereciendo por su valor y arrojo ser condecorado con la cruz roja del Mérito Militar pensionada. También regresa por enfermo.

Juan Terrasa, servía en el Batallón Provisional de Baleares, tomando parte en casi todos los encuentros que tuvo dicho batallón. En el combate en que murió el cabecilla Zayas fué herido en la pierna derecha, teniendo que amputársela. Fué condecorado con la cruz roja del Mérito Militar. Regresa por inútil y es natural de Palma.

Arnaldo Terrasa Casellas, tambien perteneciente al Provisional de Baleares, regresa por enfermo de fiebrs palúdicas. Tomó parte en varios combates, saliendo siempre ileso. Es natural de Artá, á donde va con licencia limitada.

Lorenzo Rullán Mateu, regresa por enfermo á Escorca, su país natal con licencia hasta su total restablecimiento. Pertenecía al Batallón Provisional de Baleares.

Todos han sido socorridos en Santander por el corresponsal de *El Imparcial* con ropas, cigarrillos y dinero.

Nos manifestaron que en el hospital de la Cruz Roja de Barcelona, se encuentran enfermos los soldados mallorquines Juan Bonet y Sebastián Planes, los cuales se embarcarán para ésta, cuando su estado se lo permita.

## Palma

—Ha sido restituida á sus padres una muchacha de 16 años que fué encontrada en una casa de mal vivir.

—Están depositadas en el cuartelillo de la Guardia Municipal varias conchas que fueron encontradas en la vía pública.

—Anteanoche fué encerrado en Capuchinos un valiente que dió una gran paliza á su mancocha en la vía pública, promoviendo un gran escándalo.

—Ha sido depositada en la Alcaldía, á disposición del que se considere dueño de ella, cierta cantidad de dinero encontrada en la vía pública.

—Dentro de breves días se espera la llegada á este puerto de la escuadra inglesa del Canal de la Mancha.

—En los felatos de esta capital se han decomisado estos días varias partidas de alcohol que fraudulentamente intentaban introducir varios individuos.

—Ha sido nombrado abogado del Estado en esta provincia, en sustitución de nuestro paisano y particular amigo D. Gregorio Guep que ha sido destinado á Barcelona, D. Emilio Zunta Múndez que servía en la Delegación de Hacienda de Barcelona.

—El cañonero de guerra *Atrevida* ha practicado un crucero por la costa de esta isla.

—En una de las cuevas de la costa de Capdepera, las fuerzas de carabineros han encontrado escondidos seis bultos de tabaco de contrabando.

—Se están descargando los adoquines para los pesos empujados de la calle del Conquistador que ha conducido de Cenarías un buque de vela.

—En vista de que todavía continúan los excesivos escotes, el Alcalde ha dispuesto que las escuelas públicas permanezcan cerradas hasta el día 15 del corriente.

—Por tener estropeada la bomba, los vecinos de la Plaza de la Consolacion no pueden surtir del agua de dicha fuente, viéndose precisados á recorrer grandes distancias para surtir de tan indispensable líquido en la calurosa estación que atravesamos.

—Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de Mahón haber sido encontrado colgándose con una cuerda de los maderos del techo de su casa, un sujeto de 24 años de edad, natural de la misma.

De las diligencias practicadas resulta que el móvil que indujo al infeliz á tentar contra su vida, fué la completa miseria en que se encontraba.

La del puesto de La Puebla da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma á un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Copiamos de *La Última Hora* de ayer.

«Como ayer anunciamos, esta mañana á las doce se ha reunido la Junta provincial de Sanidad bajo la presidencia del señor Gobernador civil, con objeto de resolver el expediente instruido á consecuencia de la denuncia formulada por varios farmacéuticos de esta ciudad contra el subdelegado de farmacia del distrito de la Catedral, D. José Rover. La lectura del voluminoso expediente instruido por el inspector provincial de Sanidad, D. Juan Munar, ha durado largo tiempo.

Al final del expediente el señor Munar ha suscitado un largo informe ó dictámen en el que propone como consecuencia de todas las actuaciones practicadas que enumera una por una, que la Junta de Sanidad acuerde desestimar la denuncia de los farmacéuticos por no haberse podido probar ninguno de los hechos denunciados.

La Junta provincial, después de corta discusión ha aprobado por unanimidad el dictámen del señor Munar, desestimando la denuncia de referencia y dejando las cosas en el mismo ser y estado.

Unicamente ha votado en contra del dictámen el farmacéutico, señor Sureda y Literas, que era uno de los firmantes de la denuncia.

La Junta, á la que han asistido casi todos sus vocales, ha terminado á las dos y cuarto de la tarde.»

—A las diez de esta mañana se ha repartido en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

—Para la fase de luna, cuarto creciente, que tendrá lugar mañana á las 10'48 de la mañana, el astrónomo Sr. Yagüé predice días apacibles, alternando con fuertes ráfagas de viento y ligeras lloviznas.

—El 8 del corriente se celebrará fiesta cívica religiosa en los pueblos de Bañalbufar, Costitx, Galilea, Lloseta, Maria y Fornalutx, dedicada á la Natividad de Nuestra Señora y en el oratorio del Castillo de Alaró á Nuestra Señora del Refugio.

En Escorca y Santa Eugenia, al Dulce Nombre de María.

—Los aficionados á las riñas de perros de presa andan desde hace algún tiempo archisatisfechos, pues casi no pasa día que no haya prueba entre varias parejas de ambos sexos de aquellos animales.

El lugar ó lugares para tales riñas suele escogerse por las afueras de la puerta de San Antonio hasta el Molinar en su mayor parte.

—Las aceras de la plaza de San Antonio son en casi todo su perímetro lo suficientemente anchas para que el público pueda usar libremente de ellas.

Mas no hay tales carreros: quien no solo usa sino que abusa de ellas son los dueños y parroquianos de los cafés, bodegones y botillerías de que se halla repleta tan anchurosa vía.

Si el Sr. Sbert, alcalde de esta ciudad, que puede y debe corregir abuso tan arraigado, nos habia de atender en esta réplica—que le suplicamos corrijá—le tributáramos nuestro más sincero aplauso. Pero ¡ay! de esa no lloverá.

## Sección oficial

### Extracto del Boletín

En el *Boletín Oficial* de la provincia núm. 4775, correspondiente al sábado último, se publican:

Circular pidiendo noticias sobre la forma en que actualmente están constituidos los Ayuntamientos de esta provincia.

Anuncio de la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar.

Denuncia de mina.

Ventas de efectos de faluchos apresados por guarda costas.

Listas de vocales asociados de las Juntas Municipales de Palma, Fornalutx y Pollensa.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición de los reparos de consumos de Santañy y Artá.

Cuentas de caja de los municipios de Pollensa y La Puebla.

Anuncio de la comprobación de la riqueza pecuaria de Buñola.

Relación de los Fiscales suplentes que han sido nombrados para ejercer este cargo durante el bienio de 1897 á 99 en el territorio de esta Audiencia.

Auto judicial recaído en un juicio sobre impugnación á las operaciones divisorias practicadas por el contador dirimente D. Pedro Ripoll en el juicio de testamentaria á bienes de la difunta doña Francisca Rigo Beltrán.

Liquidación de cargas presentada en autos de herederos de doña Dorotea Valentí, contra doña Esperanza Santandreu.

Citación de remate á doña Catalina Coll y Vives, contra quien se siguen autos sobre pago de cantidad.

Requerimiento á don Joaquín Escanellas y Vicat, para que presente cierto documento.

Venta de una casa, situada en Palma, calle de Miró.

Contrata del suministro de artículos de consumo á factorías militares de Palma y Mahón.

Enajenación de garantías de préstamos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Apertura de la matrícula del próximo curso académico en la escuela de peritos y capataces agrícolas establecida en la Granja experimental de Barcelona.

En la sección de la «Gaceta» se inserta un real decreto sobre incautación de montes públicos por la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, y otro nombrando Capitan General para las islas Baleares.

### Crédito Balear

Quedan señalados los lunes, jueves y sábados, desde las nueve de la mañana á una de la tarde, para el pago del dividendo á cuenta de beneficios del presente ejercicio acordado por esta Junta de Gobierno, principiando el día 2 del próximo Setiembre—Palma 31 de Agosto dd 1897—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno.—Francisco Alomar.

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

### Opiniones de Montero Rios

Madrid 2 á las 4'5 m.

Montero Rios cree que nadie sino Silvela será definitivamente reconocido por gefe del partido conservador.

Dicho político está conforme en que se conceda á Cuba la autonomía pero sin concesiones arancelarias.

Su adhesión al Sr. Sagasta es indiscutible.

Pérez.

### Conferencia.—Martinez Campos

Madrid 2, 3 m.

El Sr. Silvela llegará el próximo martes á Madrid para conferenciar con el Sr. Presidente del Consejo de Ministros, General Azcárraga. Se supone que esta conferencia tendrá intereses políticos.

El Sr. Martinez Campos opina que la cuestión de la gefatura debe resolverla el partido conservador en la oposición.

Pérez.

### Tiroteo

Madrid 2, 3 m.

El General Weyler dispersó un grupo de rebeldes cerca de Madrugá. Los insurrectos tirotearonle la escolta.

Pérez.

### Piratería marroquí

Madrid 2, 4'5 m.

En Alhucemas los moros asaltaron el barco *Rosita* que habia sido robado.

El día 24 las mareas le llevaron nuevamente á manos de los piratas marroquíes, quienes apresaron al hermano del capitán que en el primer apresamiento habia quedado cautivo en poder de los moros.

Pérez.

### Ceremoniosa entrevista

Madrid 2, 4'45 m.

El Cónsul de los Estados Unidos Mr. Taylor presentará hoy el nuevo ministro plenipotenciario de la República norteamericana General Woodford al Ministro de Estado señor Duque de Tetuán. La entrevista será ceremoniosa.

Pérez.

### Diversas noticias.—Cupo que corresponde á Baleares

Madrid 2, 3'45 m.

El Sr. Moret ha llegado á Madrid.

Reconoce gran importancia en la carta de Martínez Campos.

El cupo que corresponde á la zona de Baleares en el presente reemplazo se eleva á mil trescientos noventa y seis mozos.

Pérez.



# Edición de la tarde

JUEVES 2 DE SEPTIEMBRE DE 1897

## De Bellas Artes

### Simonetti en Madrid

El aplaudido tenor mallorquín *Simonetti* sigue haciendo en Madrid las delicias del público y cosechando nuevos lauros.

Es el teatro de los jardines del *Buen Retiro* el que en Madrid tiene mas importancia durante el verano.

Quien va á dichos jardines pasa agradablemente la noche, cuyas horas parecen deslizarse con extraordinaria celeridad.

Entre las múltiples diversiones que proporcionan grato solaz al numeroso público que concurre á las veladas del *Buen Retiro*, ninguna tiene, ni con mucho, la importancia de las representaciones teatrales que en aquel espacioso y bien ventilado coliseo se efectúan.

Suele ser comunmente una compañía de ópera italiana la que allí funciona.

Este verano forma parte de ella nuestro distinguido paisano D. Lorenzo Simonetti, tan ventajosamente conocido por *Simonetti*, en el mundo musical.

Los más importantes periódicos de la corte le tributan grandes elogios por lo acertadamente que interpreta la parte que le corresponde en las obras en que toma parte.

Los últimos lauros son los que ha obtenido en la ópera *Traviata* de Verdi, representada por primera vez en la presente temporada el día 26 y los que ha alcanzado en la de Leoncavallo titulada *Pagliacci*, cuya primera representación en Madrid tuvo lugar el 27 del mes que terminó anteayer.

Tan recientes triunfos sostienen el nombre de nuestro paisano á la envidiable altura en que se colocó, principalmente cuando el estreno de *La Dolores* de Bretón.

*El Tiempo*, al dar noticia á sus lectores de la representación de *Traviata* en el Jardín del Buen Retiro, dice:

«La agradable temperatura que en los jardines se disfruta apesar de lo avanzado del verano: los deseos de escuchar la música hace tiempo no oída de la inspirada obra musical, y el eficiente de la fotografía que en el tercer acto hicieron, llevaron un público numerosísimo, entre el cual vimos á muchas personas que ya han regresado de sus excursiones veraniegas.

La ejecución de la obra nada dejó que desear, pues fué muy bien puesta en escena, y los coros y orquesta, perfectamente dirigidos por el maestro Camaló, merecieron no pocos aplausos.

El gran éxito fué para la señorita Escalona y para los Sres. Simonetti y Mestres, que cantaron como pocas veces hemos oído en teatros de mucha mayor importancia.

Ruidosos aplausos y no pocos bravos interrumpieron la representación, llamándolos á escena varias veces al terminar cada acto.

Al final del acto tercero la fotografía artística hizo una instantánea del teatro, que presentaba magnífico aspecto, para lo cual se encendieron todos los focos de luz eléctrica y se utilizó el magnético.

Respecto de la representación de *Pagliacci* dice *La Epoca* que «la Srita. Corona, así como los señores Mestres y Romero, escucharon justificados aplausos; pero como siempre, destacó entre todos el tenor *Simonetti*, sobre todo al final del primer acto, en el que alcanzó una ovación merecidísima.»

Larga sería la lectura de todos los sueltos que á *Simonetti* dedican los periódicos de Madrid por su interpretación de *Pagliacci*. El citado periódico silvestre dice á este propósito:

«Anche se cantó por primera vez en esta temporada la hermosa ópera *Pagliacci*.

*Simonetti*, que, como siempre que canta, fué el héroe de la noche, estuvo inspiradísimo y fué llamado al palco escénico varias veces al final de cada acto, viéndose interrumpido por numerosos bravos y estuendosos aplausos.

El teatro lleno.»

También se elogia bastante al Sr. Mestres, que cantó en Palma hace algunos años.

Nosotros al consignar los triunfos de *Simonetti*, también le enviamos nuestro cariñoso aplauso.

### Un boceto de Juan Fuster

El boceto que nuestro amigo el joven y aventajado pintor D. Juan Fuster presenta al concurso que ha abierto el Círculo Mallorquín tiene un asunto delicado, simpático, y está muy bien encajado en el subjetivo paisaje que el Sr. Fuster ha copiado del natural, buscando los secretos encantos que la naturaleza encierra en la comarca pintoresca de Deyá.

Cuando salimos que alguno de los pintores

mallorquines ha pintado un lienzo en el que domina una idea, un cuadro con asunto, sentimos la íntima fruición de quien encuentra algo que agradándole mucho, raras veces lo halla en las obras de sus queridos paisanos y amigos.

El asunto del boceto del Sr. Fuster está presentado de la manera siguiente: En un hermoso paisaje destacan en primer término, sobre las tintas diáfanas de un cielo iluminado por el crepúsculo vespertino, tres gigantescos olmos, de forma originálsima, por entre cuyos troncos se ven á lo lejos los rojizos destellos del sol que acaba de ocultar su disco. El paisaje es encantador y produce una honda impresión de melancolía.

Al pié de estos olmos y por lo tanto también en primer término, se destaca sobre las verdeoscuras tintas de los árboles la correcta imagen, la elegante silueta, la graciosa y expresiva figura de una señorita palmesana cuya actitud es tan acertada que desde luego se ve en ella la personificación de las sozobras amorosas y de los celos, difícilmente comprimidos en el alma tiernísima de una joven.

Esa niña sufre; hartos motivos tiene. ¿Veis en segundo término sobre el borde de un algebe sentada una payesa y cerca de ella diciéndola cariñosas frases un elegante joven de la ciudad? ¿sí? pues bien: aquel joven es su novio, es el hombre á quien adora la encantadora señorita que, al pié de los olmos, sufre el tormento de los celos, sufre el desamor de su desleal amante. La joven labriega, fresca flor de los campos, es una rival temible por su hermosura y... porque cualquiera en tales circunstancias lo sería.

El boceto está muy bien pensado y muy bien sentido. No es posible hoy saber cual es su mérito relativo, en comparación con los demás que se presentan al Concurso. Pero tiene indudablemente gran mérito absoluto.

Por lo menos, esta es nuestra opinión franca y sincera.

Nuestro aplauso al dedicado artista; nuestros plácemes al Sr. Fuster.

### Verdi y Boito

Dicen de Roma que el autor de *Aida* ha depositado en manos de su amigo el poeta y músico autor de *Mefistofele* la partitura de una ópera nueva, pero con expresa prohibición de que no sea puesta en escena hasta que Verdi pase á mejor vida.

No obstante la singular disposición á que nos referimos, el ilustre compositor sigue trabajando asiduamente para enriquecer con nuevas joyas el divino arte.

¡Ojalá tarde todavía mucho en dar á la música su definitivo adiós!

### Leon XIII protector de las artes

El gran Pontífice que gobierna en estos azaros tiempos la Iglesia católica es, además de un virtuoso y celosísimo Papa y un admirable político, un verdadero artista y un espléndido Mecenas.

Siempre han sido los Soberanos Pontífices protectores de las Artes; ellos han impulsado siempre la noble actividad de geniales pintores, escultores y arquitectos; ellos han continuado las glorias artísticas de la antigua Roma, de tal manera, que aun más esplendorosa que la capital del imperio romano es bajo el aspecto artístico la capital del mundo cristiano, la Roma pontificia.

Varios de los Papas han sido poetas; Leon XIII ha demostrado también serlo. Es además el actual Pontífice protector de las artes.

Recientemente ha abierto un certámen pictórico, un concurso internacional.

Este gran concurso ha sido publicado en todos los países civilizados, invitando á todos los pintores del mundo.

Leon XIII quiere adquirir el mejor cuadro que represente á la *Sagrada Familia*.

El premio son 10.000 liras.

Así procura Leon XIII que los artistas no abandonen la inspiración sinceramente religiosa.

Y basta de arte, por hoy.

PIO AMARGO.

## ¿Quedará terminada la polémica?

En contestación al artículo que ayer publica *El Ancora* dando á conocer una carta de D. Miguel S. Oliver, hoy leemos en *La Almudaina* otro no menos bien escrito, en el que dicho señor da por terminada la interesante polémica que ambos periódicos han venido sosteniendo.

El artículo firmado ayer por *Florindo* es la quinta esencia de la habilidad. En él, sin embargo, se dice que el artículo *Santidad galvanoplástica* pasó casi desapercibido á los redactores de *El Ancora* «el director estaba en el campo (dice este pe-

riódico) y sentimos mucho que hubiera tanta acritud en sus formas—verdad la había—pero en castigo de esta falta de suavidad desde entonces ya se resolvió que todos los trabajos de *Eugenio* han de pasar un tamiz muy severo».

Esto es una pública satisfacción que da *El Ancora* á la Redacción de *La Almudaina*. Sin embargo se nos ocurre preguntar ¿por qué no fueron tamizados antes los escritos de Eugenio?

Cortés y deferente hasta para con sus adversarios, hoy el Sr. Oliver estampa estas nobles palabras: «Aceptando en lo que vale la manifestación anterior, no recelo en disminuir la actitud de mis expresiones é intenciones, nunca tan graves ni de mucho, hasta el mismo tamiz por donde *El Ancora* pase las suyas, y un poco menos si fuera preciso.»

La polémica, pues, parece quedar terminada.

Ha sido interesante por intervenir en ella dos escritores buenos; el *Florindo* que escribió ayer el artículo *Una carta* y D. Miguel S. Oliver que es, á nuestro juicio, la mejor pluma de la prensa palmesana.

La serenidad de juicio, el aplomo y la corrección del Sr. Oliver han sido notables. En cambio ha sido muy poca la seriedad de *El Ancora*.

El interés, pues, no ha descansado en ningún punto doctrinal. Desde el principio aplaudimos el silencio de *La Almudaina* pues jamás hemos creído que nadie dudara de su ortodoxia, ni de la de su ilustrado director.

La frase *religión de la humanidad* fué á nuestro juicio una de tantas como inconsideradamente se escriben; una frase hecha, en la cual nadie se habría fijado, pues nosotros entendemos que no puede haber más religión de la humanidad que la Católica, esto es universal, que abarca la humanidad entera, que nos presenta la divina figura del Redentor clavado en la Cruz y redimiendo con su preciosa sangre todos los pueblos, todas las naciones. Esta no es la religión de la India, ni de Roma, ni de Grecia, ni de los pueblos de Africa ó de Oceanía; esta es la Religión de la Humanidad.

## Palma

—En el pórtico de la Plaza Mayor que da ingreso á la calle de San Miguel se ha puesto horizontalmente desde hace bastante tiempo un madero que por estar colocado á muy poca distancia del suelo es causa de que por la noche los transeúntes que no van con cuidado den contra él un porrazo terrible.

El farolillo que allí hay en vez de alumbrar el tal madero lo oculta proyectando sobre él la sombra de la columna cercana.

Por esto ayer un señor ya bastante anciano tropezó con el referido estorbo y cayendo, se produjo varias heridas de las que saltó sangre.

Es necesario, pues, que este palo se coloque á mayor altura, á mayor distancia del suelo, para seguridad de los transeúntes nocturnos.

Deseamos que se tenga en cuenta nuestra indicación.

—Más perrerías:

Ayer á las cuatro de la madrugada en la calle de Coll (Molinar de Levante) una perra mordió á un muchacho en una pierna.

La misma perra había días atrás mordido á otro muchacho.

¿Hábrase visto una perra más perra?

Sr. Alcalde: esto no puede continuar así.

En Palma la familia perruna goza de más inmunidades que la familia humana.

Si á alguien le ocurre la mala idea de morder al prójimo se le cita ante los tribunales ó se le lleva á la cárcel.

Si algún perro comete uno de estos atentados contra el tranquilo transeúnte, se larga luego celebrando su hazaña con ladridos.

Sr. Alcalde: guerra á los perros:

En Palma constantemente la prensa denuncia atropellos de esta especie; pero nadie hace caso.

—El vapor *Cabrera* ha salido esta mañana para la isla del mismo nombre con la correspondencia.

—Entre el dueño de la taberna de la calle de Fideos y un concurrente ha surgido esta mañana un fuerte altercado. No han pasado á vias de hechos, por haber intervenido á tiempo un Guardia Municipal que los ha hecho comparecer ante el Sr. Alcalde.

—Denuncia ayer *La Última Hora* la existencia de criaderos de animales dentro de la población.

Larga sería la lista que podría formarse, si el Sr. Sbert ordenara una inspección en regla.

Que de seguro ordenará, porque no está la situación sanitaria para tales *desinfectantes*.

—La recaudación obtenida en la Delegación de Hacienda, durante el mes de Agosto que acaba de finir asciende á 723.888'04 pesetas.

Supera á la de igual mes del año pasado en 16.776'39 pesetas.

—Un carrito de los ligeros, ha volcado esta mañana en la carretera del Terreno, causándose ligeras contusiones los que lo montaban.

—Los gastos causados durante la semana anterior al día 2 de Agosto último en las obras que el Ayuntamiento de esta capital hace por administración ascendieron á la suma de 343 pesetas 19 céntimos.

—En el despacho de la Alcaldía se ha reunido la comisión nombrada para formular el expedien-

te en averiguación de la sustracción de revólvers de la guardia municipal.

—En la secretaría del Seminario durante la primera quincena de Septiembre se satisfará en los días de labor y á la hora de costumbre el primer plazo de matrícula correspondiente al año escolar de 1897-98.

—La Comisión clasificadora de montes públicos ha declarado enajenables á los siguientes, fundándose en que no revisten carácter de interés general y en cumplimiento de las disposiciones vigentes:

Alcudia.—Victoria (La), 1 010 hectáreas.  
 Pollensa.—Santuiñi, 44 hectáreas.  
 Selva.—Comuna de Biniamar, 132 hectáreas.  
 Idem.—Comuna de Oaimeri, 863 hectáreas.  
 Sineu.—Comuna de Llorito, 131 hectáreas.  
 Buñola.—Comuna de Buñola, 722 hectáreas.  
 Fornalutx.—Besa (La), 208 hectáreas.

—El mercado celebrado ayer en Sineu estuvo completamente desanimado, siendo por lo tanto escasas las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes.  
 Trigo, á 19'00 pesetas.—Candeal, á 19'50 id.—Cebada del país, á 10'00 id.—Avena, á 8'50 id.—Maíz, á 16 id.—Habichuelas blancas á 23 id.—Habas ordinarias, á 17'00 id.

—Esta noche la Banda del Regimiento Regional de Baleares número 1, ejecutará en el paseo del Borne las siguientes piezas:

1.ª Paso doble *San Alfonso*, Real.  
 2.ª Brindis de *Macbet*, Verdi.  
 3.ª Conjura de *Hugonotes*, Meyerbeer.  
 4.ª Walses *Bendita Sea!*, Soler.  
 5.ª Paso-doble *El Inocente*, Calvis.

—Hoy se han reunido en el patio del Palacio Episcopal gran número de pobres, á cada uno de los cuales se ha entregado la limosna de dos reales, según acostumbra hacerlo nuestro Ilmo. Obispo el primer jueves de cada mes.

—Por cuestión de celos se ha promovido esta mañana en el Molinar de Levante un escándalo monumental, que sin la intervención del vecindario quizás tendríamos que deplorar alguna desgracia personal.

### Salinas de Ibiza

Desde mañana queda abierto en estas oficinas el pago del dividendo activo acordado por la Junta general y que tienen derecho á percibir las acciones números 1 al 2000.

Palma 29 Agosto de 1897.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno.—Manuel Salas.

## Telegramas

De los correspondientes de *El Liberal*

### Desembarcos

Madrid 2 11' 5 m.

Han desembarcado en el puerto de La Coruña quinientos ochenta y cinco soldados enfermos, habiendo fallecido en la travesía quince.

Los generales Godoy y Gascon han desembarcado en Santander.

Pérez

### La banda francesa

Madrid 2 11' 5 m.

El Gobierno francés ha prohibido á la banda francesa que permanezca más tiempo en San Sebastián con el objeto de evitar toda especie de manifestaciones.

Pérez.

### El yankee Woodford

Madrid 2 11' 5 m.

El Ministro plenipotenciario de los Estados Unidos cerca del Gobierno español, General Woodford, recientemente llegado, manifiesta tener mucho gusto en ver nuestro país; ha quedado encantado de España.

Guarda absoluta reserva respecto de las instrucciones que lleva.

Pérez

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa Dorothea y Compañeros Mártires

CUARENTA HORAS

En las Capuchinas, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á Santa Rosa y en sufragio de varios difuntos: exposición á las seis de la mañana.

A las diez se cantará misa mayor con sermón que dirá el Padre Antonio Lopez, filipense. Al anochecer, Trisagio con música, *Te Deum* y la reserva.

En San Magín, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular y á nuestra Señara del Milagro: exposición á las seis de la mañana, á las nueve y media se cantará la misa mayor. Al anochecer, Rosario, sermón por D. Gabriel Palmer, y la reserva.

CULTOS

En San Nicolás, á las once y tres cuartos se dará comienzo á la novena consagrada á nuestra Señora de Lluç.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia á la Virgen del Confalón.

Imp. de B. Rotger



## HERPES

Cúranse con el  
Linimento Secante  
anti-Herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

Depósito General: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE

### JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BE RANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible a un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles a 1/10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>



Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Septiembre directamente de este puerto el vapor

### MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Seiran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

### VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

### J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Director para Cataluña y Baleares  
D. E. Ges. Paseo Colon y Merced 20, 22 y 24, Barcelona

## L' UNION

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Garantías de la Compañía en 31 Diciembre 1895

Capital social . . . . .	Ptas. 10.000.000
Reservas . . . . .	> 9.635.000
Primas á recibir . . . . .	> 75.183.878

Total de Garantías . Ptas. 94.818.878

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1895

Ptas. 15.559.869.308

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía

Ptas. 202.000.000

«L' Union» asegura, contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

## LA NEW-YORK

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
FUNDADA EN 1845

Fondos de garantía 970 Millones de Francos  
enteramente realizados en valores de primer orden

En esta Sociedad mútua los fondos de garantía y todos los beneficios son la propiedad exclusiva de los asegurados.  
Tiene constituido en la Caja General de Depósitos el prescrito por la Ley.

## Especialidad

EN instalaciones eléctricas

Dinamos, Motores, Lámparas, alternadores, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.

Madrid y Liverpool



Lámparas DE ARCO Sistema CROMPTON

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

Todas las enfermedades del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremismo, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

Subdirector en Palma de Mallorca  
D. Bartolomé Homar: Calle Samaritana, 16